

# LA FAMILLE MARTEL DE BROUAGE

—  
PIERRE-GRATIEN MARTEL DE BROUAGE  
—

Un certain nombre de Basques vinrent s'établir dans la Nouvelle-France. Les Basques sont reconnus pour leur esprit d'entreprise et leur industrie. Presque tous ceux qui passèrent ici réussirent à se tirer d'affaires. Les plus connus parmi les émigrants basques sont les frères Martel de Berhouage, Brouague ou Brouage. Ils venaient de la Bastide-Clairance, près de Bayonne, aujourd'hui dans le département des Basses-Pyrénées.

Le nom Bastide en provençal veut dire *maison de campagne*. Dans le midi de la France ce nom de Bastide est donné à un grand nombre de lieux. Le *Dictionnaire des communes de la France*, de Joanne, mentionne au moins cinquante communes de ce nom presque toutes situées dans le midi.

L'aîné des frères Martel de Berhouage, Raymond, abandonna son nom de Berhouage en arrivant dans la colonie. Etabli d'abord à Québec, il brassa beaucoup d'affaires qui ne lui furent pas profitables et encore moins à ceux qui lui avancèrent des fonds ou entrèrent en société avec lui. M. Martel transporta ensuite son commerce à Montréal. Il fit d'abord des affaires brillantes mais bientôt les revers vinrent et il décéda quasi insolvable à l'île Jésus (Saint-François) le 1er novembre 1708. Au temps de sa prospérité, M. Martel avait acquis, en société avec M. Le Gardeur de Courtemanche, l'importante seigneurie de L'Assomption ou Lachenaie. Elle fut saisie sur sa succession et adjugée, le 3 mai 1715, à Pierre Le Gardeur de Repentigny. De son mariage avec Marie-Anne Trottier, M. Martel avait eu plusieurs enfants. Nous ignorons s'ils se sont perpétués.

Pierre-Gratien Martel de Berhouage, frère cadet de Raymond Martel, s'établit aussi à Québec. Il entra en relations avec les Bissot et les Charest, riches et importants né-